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由於教育的「成效」不是短期可看出

來，不應該有立竿見影的期待，雅歌小學在

體制外的處境，更有許多外人難以了解的困

難，但是只要從該校對學生的評量方式，便

看出它的「牛肉」在那裡 o 雅歌沒有「數字

型」成績單，卻有我最喜歡的「描寫型 J 成

績單，其中分為「老師眼中的孩子」及「父

母眼中的孩子 J 兩部份。下面就是我的孩子

於某一學期的成績單(評量) :

「純真、 善良、 擇善固執、 好大自

然、 能深入觀察並記錄研究、 珍惜資源

。本學期在主動參與方百有明顯的改造。

數學的計算與解題能力增強， 對數理的信

心已漸立。 閱讀力增強，能了解文章大意

品帶~剖並說出重點。字跡端正 、書寫速度加快。
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全新的體驗一

自交大畢業後，關心與參與的社會議

題，主要在政治與環保方面，還曾多次上街

頭遊行，表達對社會的期待。後來結婚成家

生子，沒那麼「自由 J '便幾近「隱居」起

來，不再參與社會性運動 O 等到大兒子到了

就學年齡，才又意外地參與另一個眾人關心

的議題:教育。

送乳免去「實驗」

話說四年前，大兒子到了讀小學的年

齡，便和其他在新什科學園區就業的許多家

長一樣，到實 l驗中學附屬小學抽簽。不算意

外地，我們沒有抽中。正在煩惱該送孩子至

何處就學時，妻子不經意地在報上注意到一

所小學正在辦理實驗教學的新聞，便很快去

了解狀況。看到這所小學，青山環抱，還可

遠眺一個美麗的水庫，便打從心衷喜歡。最

重要的是，每班只收十位學生，由實驗課程

也可看出是有另I) 於傳統的實驗教學計劃，於

是很快就決定送兒子參加「實驗」。 憑良 J心

說，當時對實驗計劃完全末了解，只不過對

傳統的教學相當失望。因此，與很多人一

樣，只要是聽到「實驗 J 兩個字，便充滿許

多想像。其中之一就是認為「實驗」與「傳

統」不一樣，就是比傳統學校好，這當然是

錯誤的觀念。不過，我們雖然看到了許多困

難，卻很幸運地遇到一位對生命、對教育充

我兒主學量已

黃仁封(交大計工72級/計研74級)

滿熱情的教育家，是如何展現對生命的愛，

與對教育充滿創造力與啟發性的經營。

實驗計劃主持人是新什師院的孫德珍教

授，只因對教育理想的執著，一心一意要建

立一個以多元智能理論為基礎的學校，讓孩

子們在"對"的教育環境下學習，歷經多年

的辛苦奔走與教育，孫教授在幼教界已頗富

盛名，尤其是她創辦了一所全校學生目前僅

有 30多位的「體制外」學校一一一雅歌實驗小

正學 。
一「

這所學校是以多元智能理論為基礎，相

信人的生活是一篇生命樂章，不是毫無意義

的音符，而教育工作就是將每個人的樂章，

在人生舞台上發展成一苦動人雅歌。只要看

看學校的課表，就可看出「多元智能 J 的理

念不是說說而已，而是體現在七大不同領

域，若是再看到每學期末的評量方式，就可

體會出這所學校不是只有「不一樣」而巳，

它確實是在經營「生命 J 的一所學校。

在學校表「主動」
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能主動發表心得 、 參與度較高。 對各種

藝術創造興趣盎然、 態度嚴謹、構圓其創

意，用色有所偏好 具個人風格、 能珍

惜自己作品 O 本學期在研究報告有出色表

現，在發表時亦呈現自我形象的提昇 a J

不要以為我在炫耀自己孩子多好，若是

看看全校每一位學生的評量，會發現怎麼每

位學生都這麼優秀?其實，這衷的學生與

多數孩子一樣，資質並不特別。但是這里的

老師，總是用盡心思去發覺或喚醒孩子的潛

能，本來沒被發現或不明顯的優點，便一一

顯露出來。久而久之，就真的好像每個孩子

都變「厲害」了，教育的魔力!

這樣一份成績單，老師們花的時間應該

是傳統成績單的好幾倍!老師們若不用心

「閱讀 J 學生，肯定是寫不出這些文字。「用

心」大概就是這所學校的特色。令人慚愧的

是，學生成績單的下半部是「父母眼中的孩

子 J '由於自己沒有像老師那麼了解自己的

孩子，無法寫出像樣的文字，在這稟只好藏

拙了。

依個性「施教」

相對於教育內涵的豐富，雅歌的硬體卻

相當簡陋，校舍原只是稻田中一棟普通的農

舍 O 然而，在用心的經營下，學生的學習活

動與環境緊密地結合。學生每天都期盼到學

校享受學習的樂趣，不知惰的人以為這所學

校大概就只是寵孩子玩樂的學校，孩子們才

會這麼喜歡上學，若是瞧瞧學生們的作品或

是平日之習作，大概都會驚訝孩子們的潛能

在這衷發揮的程度。

雅歌有很多特別而活潑的課，女口研究報

告、美的分享、自然探索、社會探索、小提

琴課、主題課、藝術課、 兒童歌劇、幾乎每

天都有的社團課. ..難怪孩子那麼喜歡上學 G

這學期在交大禮堂公演芷受到熱烈的迫響的

「小地王區 J '就是讓學生們玩得最樂的課目

之一。依孫教授的說法，由於各種智能受到

一樣的重視，不同智能的孩子的學習智能較

容易被喚醒，這衷的孩子比較容易融解弱

領域，發展強勢領域，使每個孩子都有

的學習經驗。

很多認同雅歌教育理念的家長，從

將孩子送來這裳，其中有不少是交大校友。

目前32位學生，就有5位是交大校友子弟;

來當然與地緣有關，同時也顯示交大校

子女教育，很能接受多元智能理念。其

正與台灣國際化、多元化的趨勢一致。

究創新的社會，傳統硬榔棉的教育，終究

符合時代的需要了，多元化的社會對多

的教育需求，應會讓更多的森林小學與

小學出現。

在回憶中 「反思」

回憶自己的學生生涯，特別是大學

學習，大概只能用「貧乏」來形容。自 !J\

至高中，前後十二年，竟然少有特別懷

日子。但是看到自己的孩子的學習活動，

常讓自己童心大發，想跟著孩子去上學!

當然不是說自己過去的學習生活是一無

處，相反的，過去的學習成績與很多

比，算是不差的，但是為什麼「功課好J

不能帶來「快樂 J 呢?主要原因就是學習的

內容大狹隘，沒有多方面試探人的各種

能，以致喪失多方面探索世界的樂趣。

藉著孩子的上學經驗，我自己似乎得

「補償 J 上小學的樂趣，更以初見世間的

，細細品嚐生活點點滴滴，這一切真得感

謝孩子，感謝仍在辛苦築夢的教育家。


